

IV Services offerts aux Canadiens

Relations avec les universités

C'est au Bureau des Affaires publiques qu'il incombe de coordonner et d'encourager les relations du Ministère avec le corps universitaire canadien, ainsi qu'avec les organisations qui s'intéressent à l'étude et à la discussion des relations internationales et à l'élaboration de la politique étrangère du Canada. L'objectif est d'établir et de développer une voie de communication entre les fonctionnaires chargés de l'application de la politique étrangère et les universitaires qu'intéressent les nombreuses questions d'analyse politique et de relations internationales.

En pratique, cela consiste à intensifier les échanges d'idées entre le gouvernement et le corps universitaire. Dans certains cas, on a donc envoyé des agents du service extérieur dans le monde universitaire; dans d'autres, des universitaires versés en politique étrangère ont prêté leur concours au Ministère.

Diplomates en résidence

Le programme des diplomates en résidence, en vertu duquel des agents du Ministère sont détachés auprès d'universités canadiennes, a été l'un des modes d'échange instaurés. Dans le cadre de ce programme, les agents sont libérés de leurs tâches au Ministère pendant une année universitaire complète et détachés auprès d'une faculté ou d'un département universitaire. Ils consacrent leur temps à la recherche, à l'enseignement, à la rédaction, à la tenue de colloques et de consultations dans le domaine des relations internationales, conformément aux dispositions prises avec l'univer-

sité d'accueil. De deux agents que l'on a affectés au départ à ce programme, le nombre est passé à trois en 1972. En 1973, seulement deux agents seniors du Ministère purent être affectés, l'un à l'Université Dalhousie et l'autre à l'Université de Montréal. Trois autres ont été désignés pour 1974 et on projette d'augmenter ce nombre à cinq dès 1975.

Programme de conférences

Le programme de conférences du Ministère offre un autre moyen de liaison entre le gouvernement et le corps universitaire. Des agents du service extérieur sont invités à s'adresser à des auditoires universitaires et à d'autres groupes intéressés, à assister à des conférences sur la politique étrangère et à participer à des colloques touchant les affaires internationales. Plus de 60 agents ont ainsi accepté en 1973 un ou plusieurs engagements à visiter des universités ou d'autres centres d'études, à travers le Canada.

Professeurs invités au Ministère

Pour encourager les universitaires à communiquer aux autorités certains résultats de leurs analyses en matière de politique étrangère, le Ministère invite des professeurs à prononcer des causeries et à diriger conjointement des colloques à Ottawa. Les thèmes de discussion varient des problèmes de politique étrangère aux aspects théoriques des relations internationales. On a déjà discuté de sujets tels que «Les Affaires extérieures et le Parlement», «La prédiction des tendances de la politique étrangère», «L'approche au développement», «L'Évolution des modes d'élaboration des politiques», «La politique au Québec, suite aux élections du 29 octobre», et

«La stratégie dans la négociation multilatérale relative au commerce international». Les domaines d'étude englobent aussi l'environnement, l'économie internationale, la technologie et l'énergie. En 1973, une dizaine de ces colloques ont été tenus à Ottawa.

Le Ministère étudie la possibilité de recourir à un genre de séminaire qui permettrait aux universitaires de travailler pendant une semaine ou deux dans une de ses directions. On a déjà mis cette idée en pratique pour de plus longues périodes de temps. De façon à maintenir un contact plus étroit avec la communauté universitaire et obtenir les services d'experts, le Ministère engage sur une base temporaire certains professeurs auxquels il confie des tâches de recherche particulières. Ainsi, en 1972-73, le Ministère s'est assuré les services d'un expert en sciences politiques de l'Université du Québec à Montréal pour une tâche spéciale à remplir dans son Groupe d'analyse politique, et l'on a également affecté un professeur de droit au Bureau des Affaires juridiques. En 1973-74, un autre expert en sciences politiques, cette fois-ci de l'Université Carleton, s'est joint au Groupe d'analyse politique pour une période d'un an. Pendant l'année scolaire 1972-73, un spécialiste des affaires de l'Asie de l'Est, le professeur William Saywell de l'Université de Toronto, s'est joint au personnel de l'ambassade du Canada à Pékin pour une année, et un autre sinologue, M. Brian Evans, de l'Université de l'Alberta, l'a remplacé en 1973-74. D'autres professeurs dans diverses disciplines seront probablement invités à passer un certain temps à l'administration centrale d'Ottawa